

«Membres d'une même famille»

La visite d'État de la présidente finlandaise prend fin ce matin. Elle aura permis aux deux pays d'afficher leur amitié et d'envisager des relations économiques renforcées.

Ce matin à 9 h 30, Tarja Halonen et son époux quitteront le sol luxembourgeois pour regagner les fjords de Finlande. Orphelins de grandes décisions officielles, ces deux jours de visite auront tout de même livré quelques enseignements.

*De notre journaliste
Bertrand Slézak*

Pour les grandes annonces, il faudra repasser. La visite de la présidente de la République de Finlande, Tarja Halonen, qui prend fin ce matin avec la cérémonie officielle de départ, à 9 h au Palais grand-ducal, aura surtout servi à exposer l'entente cordiale entre le Luxembourg et la Finlande. Lors d'une conférence de presse commune, hier à Mondorf-les-Bains, Tarja Halonen a assuré être «très heureuse d'être là», le Premier

La présidente finlandaise n'a cessé, durant son voyage, de vanter la nature des relations bilatérales, rappelant au passage que l'adhésion de son pays à l'Union européenne, en 1995, a contribué à resserrer les atomes crochus : «**Nous sommes véritablement devenus les membres d'une même famille.**» Elle est même remontée dans son passé, soulignant que son propre parcours politique avait été marqué par la rencontre avec un homme, en juillet 1996 : Jacques Poos. Tarja Halonen était alors chef de la diplomatie finlandaise. «**Comme j'étais novice à l'époque, je suis très reconnaissante des conseils de votre ministre des Affaires étrangères d'alors pour m'y retrouver dans les arcanes de l'Union européenne.**»

Les deux pays ont décidé de renforcer leurs relations, notamment

En passant par l'Est et le Sud

La présidente finlandaise a dû se lever tôt hier matin. Elle avait rendez-vous à 9 h 30 sur le plateau du Kirchberg, à la Chambre de commerce du Luxembourg, pour participer au séminaire économique et financier entre les deux pays. Elle n'a pas eu trop le temps d'y traîner puisque, dès 10 h 30, elle était attendue place de l'Europe à Schengen où l'attendait le bourgmestre de la commune. Le temps de poser, pour les photos, devant le monument «Accords de Schengen» puis direction le château pour une visite de l'exposition sur la signature du traité

qui, en 1985 puis 1997, ouvrait les frontières de l'Europe.

C'est à l'Orangerie, à Mondorf-les-Bains, que le Premier ministre, Jean-Claude Juncker, et les membres du gouvernement luxembourgeois, avaient décidé de lui offrir son dernier déjeuner en terres luxembourgeoises. Après quoi, le couple présidentiel a fait étape au musée national des Mines de fer, à Rumelange, un point du programme qui enthousiasmait Tarja Halonen. La journée s'est achevée au Mudam lors de la présentation de l'exposition «Finns at Venini» sur les arts du verre.

premiers rôles. Par la suite, nos échanges commerciaux se sont diversifiés et les contacts entre nos entreprises ont augmenté», a rappelé Tarja Halonen. Pour persévérer dans cette voie, un séminaire «Énergie, environnement et innovations, de nouvelles opportunités pour les affaires» a réuni, hier matin au Kirchberg, les entrepreneurs des deux pays. «**Il permettra, espérons-le, a commenté le Grand-Duc, de concrétiser bon nombre de projets et de favoriser l'investissement profitable à la croissance de nos économies.**»

Après l'effondrement du bloc soviétique, la Finlande est devenue l'un des pays les plus compétitifs au monde, surtout dans le secteur des nouvelles technologies de l'information-communication. Nokia, le premier employeur national, repré-

Bains, Tarja Halonen a assuré être «très heureuse d'être là», le Premier ministre Jean-Claude Juncker s'étant montré auparavant «très heureux» de l'accueillir...

Les deux pays ont décidé de renforcer leurs relations, notamment dans le domaine économique. «Le potentiel entre nos deux États n'est pas exploité à sa pleine me-

sure», avait lancé le Grand-Duc Henri à l'adresse de son hôte, lors d'un dîner de gala lundi soir. «Dans

nos relations économiques, l'acier luxembourgeois et le papier finlandais ont longtemps joué les

mation-communication. Nokia, le premier employeur national, représente à lui seul un tiers des exportations et de la recherche nationale. Le Luxembourg pourrait en profiter.



Tarja Halonen et Jean-Claude Juncker ont donné une conférence de presse commune hier à Mondorf-les-Bains après y avoir déjeuné.



La chef de l'État finlandais a signé le livre d'or de la Chambre de commerce de Luxembourg après un séminaire financier et économique en compagnie d'entrepreneurs des deux pays.